

# Informe revela brechas en la región y da recomendaciones

**DESARROLLO.** Un 18,1% de la población regional no ha completado la educación secundaria, sostiene análisis del IPP UCN.

Redacción

[cronica@mercurioantofagasta.cl](mailto:cronica@mercurioantofagasta.cl)

**P**riorizar infraestructura básica en comunas vulnerables (agua, saneamiento y vivienda), mejorar la educación con becas, infraestructura y retención de docentes en zonas aisladas y vincular la formación técnica a sectores locales como minería y turismo y generar empleos formales mediante la capacitación e incentivos para empresas, además del fomento a industrias alternativas a la minería, son algunas de las recomendaciones realizadas por el estudio "Desigualdad intracomunal: Brechas para un desarrollo territorial equitativo en la Región de Antofagasta".

El trabajo es un avance de investigación realizado por profesionales del Instituto de Políticas Públicas de la Universidad Católica del Norte.

## CONTRASTES

La región es caracterizada como un "territorio de contrastes", considerando que genera más del 53% del cobre nacional, alberga grandes reservas de litio y presenta un PIB per cápita de \$22,3 millones en 2023, pero "esta riqueza no se traduce en bienestar equitativo para todos sus habitantes".

El análisis fue realizado usando la plataforma SIT Antofagasta ([sitantofagasta.cl](http://sitantofagasta.cl)) y dio cuenta de las importantes diferencias existentes a nivel regional. A propósito de lo anterior se hicieron una serie de recomendaciones en materia de reducción de pobreza, fortalecimiento del capital humano, diversificación económica,

**22,6%**

de la población rural de la región no recibió atención médica en 2023.

ca, seguridad alimentaria, descentralización y alineación con los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

En este último punto, por ejemplo, se sugiere la necesidad de diseñar políticas que integren equidad, sostenibilidad y cohesión social, explicó Paulina Ponce, geógrafa e integrante del IPP UCN.

## DIFERENCIAS

El estudio da cuenta de variadas desigualdades que reflejan una inequidad territorial, donde la distribución desigual de recursos, servicios y oportunidades está determinada por factores geográficos, socioeconómicos. Asimismo, "la concentración de desarrollo en polos urbanos como Antofagasta y Calama, perpetúa patrones de exclusión".

Por ejemplo, en la Pobreza por ingresos, Tocopilla (10%) y Taltal (12%) presentan los peores indicadores y Sierra Gorda el mejor (2%).

No obstante, la Pobreza multidimensional (situación en la que las personas enfrentan carencias simultáneas en áreas clave como educación, salud, empleo, vivienda y acceso a servicios básicos, más allá de la falta de ingresos) los números aumentan a 22% en San Pedro de Atacama, 21% en Taltal, a 20% en Mejillones y Tocopilla, 17% en Calama y Antofagasta y 16% en Sierra Gorda y Ollagüe y 15% en María Elena.



LA RIQUEZA NO SE ESTÁ MANIFESTANDO EN CALIDAD DE VIDA PARA LA POBLACIÓN, PRECISA EL ANÁLISIS.

## Desarrollo y alcance de la plataforma SIT

● El SIT Antofagasta ([sitantofagasta.cl](http://sitantofagasta.cl)) tiene el objetivo de brindar a la población información georreferenciada, actualizable, gratuita vinculadas a distintas dimensiones, destacó Cristián Rodríguez, director del IPP UCN. El profesional precisó que la herramienta permite revisar las escalas regional, comunal e incluso barrial, lo que brinda una capacidad de análisis más rica y variada. En concreto, hay 1.300 capas de información. "El SIT registra 12 avances de investigación, 50 instituciones participantes y una alta evaluación de los usuarios, quienes valoran la facilidad de acceso a la información, el fortalecimiento de las capacidades locales, entre otros", precisó Rodríguez.

Respecto al acceso a agua y saneamiento, San Pedro de Atacama (75,8%) y Ollagüe (79,4%) están significativamente

por debajo del promedio regional (94,3%). El problema se agudiza en los sectores rurales, que también padecen la mayor

parte de las dificultades de vivienda: Solo el 39,2% de las viviendas rurales están en condiciones aceptables.

En Salud, las comunas más pequeñas también concentran las deficiencias, porque la atención especializada está concentrada en Antofagasta y Calama. Así se entiende -destacó Ponce- que Ollagüe y Taltal tengan una cobertura médica limitada, con infraestructura insuficiente o que el 10,5% de la población sampedrino no recibió atención médica en 2023.

El proyecto es apoyado por SQM Yodo Nutrición Vegetal y Antofagasta Minerals. **CS**